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一线员工记录游客文明事

8月2日，虽临近立秋，但疯狂的水银柱依
旧顶到了近36度的位置。对一名导游来说，在
这样的环境下带团，考验着导游的体魄。

“走到大成殿前，突然觉得两眼发白，一
下就昏了过去，这是我作导游以来头一次出这
么大糗。”在曲阜导游公司的资深导游丰歌看
来，自己算是运气不好中了招。可是，“不
幸”的导游却有幸遇到一个善良的团队。在他
昏迷期间，团里的游客有的拨打急救电话，有
的扛起他就往景区门口跑，上演了一出比大日
头还要火热的“游客救导记”。

“醒来发现自己躺在曲阜市人民医院的病
床上，据说，出手相助的游客直到确定我身体
没大碍后才离开。而我，连是谁把我背出景区
的都不知道。”谈起当时的感受，丰歌打开自
己的“文明行为手记”，提笔写下“你们是最
可爱的游客”，并在向医生、景区工作人员询
问事件经过后，记录为小册子的第一篇日志。

就在事件发生前一天，曲阜市刚刚给导
游、环卫工、保安、旅游巴士乘务员等旅游行
业一线员工，每人发了一本“文明行为手
记”，让他们专门记录亲眼看到的游客道德行
为、文明故事。不求事无巨细、无需描摹状
物，只要把游客的名字、籍贯、联系方式，以
及事情的简单经过表达清楚即可。

那么，什么才是文明行为呢？
“前些天，我在杏坛旁边清扫垃圾，看到

一个游客摸起石头就要往墙上刻。还没等我上
前阻止，他就被另外一名游客拦住了。”8月7
日，孔庙景区的卫生保洁员陈玉环在接受记者
采访时表示，阻止破坏行为、把别人乱扔的垃
圾丢进垃圾桶、排队时让老人和孩子先过等
等，都应该算是文明行为。

“文明行为本来就是与随地吐痰、乱涂乱
画等不文明行为相对的小善小举。”来自安徽
芜湖的游客蔡皖箫，在了解到这项活动后当场
举双手支持。她说，一线员工记录身边小事的
做法，让看上去有点虚的道德游客评选变得有
着力点，真实而可信。

“小文明”需要“大传染”

数据显示，每天有2万余名游客在曲阜游
览。巨大的人口流动、单一景点较短的停留时
间，和一线员工紧凑的工作节奏，难免让人对
记录文明行为的主动性提出了质疑。

“我们的做法是，工作人员推荐的道德游
客一旦上榜，他们就可以享受到和被推荐者相
同的物质奖励。推荐人数多的，还可以获得旅
游业内部的通报奖励，并给予一定的考核加
分。”曲阜市旅游局局长翟绪军表示，活动开
展初期，难免遇到认识不透、积极性不高的问
题，适当的奖励，能够促进这一活动走上正
轨。

奖励机制下，“文明行为手记”的填充基
本能够得到保证。可问题也伴生出现：如果员
工奔着奖励而去，蓄意造假又有何解？

对于记者提出的问题，曲阜市文明办副主
任吴继芳表示，所有入选事迹，都将与景区摄
像头的视频记录进行比对，这也是要求工作人
员在进行记录时必须写清楚日期、时间和地点
的原因。而“三孔”等景区360度无死角的监
控覆盖，为事件真实性的考证提供了必要的硬
件条件。

“小文明”需要“传染”，道德游客虽然
选出来了，但如果无法向其他游客传达覆盖式
的“正能量”，活动同样就失去了意义。为充
分激发榜样的带动效力，曲阜市决定在活动结
束后，根据结果评选出十大文明旅游行为，配
合上榜者的小故事做成展板，在各大景点门
口、闹市区上墙公示。

“除静态展示外，我们还打算组织一些延
伸性的动态活动。比如，征集文明旅游楹联、
用儒学著作中的词句为曲阜旅游提意见等等，
较强的参与性能够更好地突出曲阜教化之都的
特色。”翟绪军引深解释称，这种做法还有助
于100名道德游客的最终甄选。他说，“因游
客文明行为雷同率较高，出现见义勇为等特别
重大行为的概率又比较低，当公众从事件本身
判断不出该选谁时，这些内容就可能成为加分
点。”

律人更要律己

找不到厕所被憋得团团转转的“绝望”、攥
了一路垃圾却找不到垃圾桶的无奈……很多时
候，游客之所以做出不文明行为并非出于本意。

“不得不承认，部分游客的不文明行为是由
于导游对景区环境告知不力造成的。”孔子旅游
集团导游公司导游张燕坦言，不能出点问题就
只往游客身上推，换位思考一下，游客也很委
屈。

基于这种考量，曲阜市还打算在景区同步
开展“文明旅游温馨提示2分钟”活动。翟绪军解
释称，所有导游在开始讲解前，都要拿出2分钟
时间向游客简要介绍景区卫生间、吸烟室、自动
贩售机等公共设施的位置，并明确指出哪些是
不文明的行为。同时对道德游客评选活动简要
进行说明，让活动和旅游更好的融合，发挥更大
的作用。

“纠正陋习事小，形成氛围事大。一个城市
乃至一个国家，只有形成好的道德氛围，文明素
质才能得到根本意义上的提升。”曲阜市文明办
主任岳耀方介绍称，曲阜仅本地导游就有400多
名，如果一线员工通过这次活动提升了自身素
养，进一步优化旅游环境，其行为带动意义远比
评选几名道德游客要大。

正所谓“律人先律己”，看上去侧重评测他
人的活动也是在加强行业自律。据了解，曲阜市
即将推出游客不满导游讲解可获全额退款的制
度，导游在讲解时，如因偷工减料、推荐购物等
行为被游客投诉，不仅要退钱，还要接受处罚。
这同样也是为配合本次活动策划出台的。

“重塑文明旅游，不是简单的评选几名道德
游客就能实现的，而是一个系统工程，不能一蹴
而就。”曲阜师范大学教育科学学院副院长张奎
明在接受记者采访时表示，曲阜此次活动的策
划好在务实而系统。

他还建议称，传统文明中也有很多可借鉴
之处，曲阜作为孔子故里，应想办法把涉及道德
素养的传统文明礼仪和现代生活结合起来，对
游客进行化为旅游要素的礼仪教育，以更好地
弘扬传统文明。

道德游客评选能否唤回文明旅游

□ 本报记者 尹彤
本报通讯员 罗娟 卢林

8月9日下午4点多，市中区济阳街道运河社
区运河西区的一处空地上，几名社区工作人员
正忙着搬凳子、扯条幅，一些在院子里乘凉的居
民有的也过来帮忙。

当天，这里要举行运河西区22号楼的楼长
选举。“经过几个月的‘大扫除’和整治，运河小
区的环境来了个大变样。不过，好环境还得靠大
家共同维护才行！”运河社区党委书记王金兰对
记者解释，这次重新选举楼长，就是为了给大家
找个带头人，一起维护社区的好环境。

老楼长想辞职

运河西区是回迁楼，从1994年拆迁到2000
年居民才入住，现在小区里住的多为老人或经
济条件较差的居民。和不少老小区一样，运河西
区此前面临着不少问题：没有路灯、下水道经常
堵塞、小区内乱搭乱建严重……这些问题都需
要楼长反映到社区里，再由社区进行解决。

今年74岁的孟祥荣是22号楼的老楼长。入
住后没多久，居委会召集居民代表开会，在大家
的推选下孟祥荣成了楼长。“当时就是大家凑在
一起表个态就行了。”孟祥荣回忆说，不少居民
都是老邻居，能利用闲暇时间给大家服务也不
是件坏事。但经过2006年自来水“一户一表”改
造工程后，她却有了辞职的想法。

22号楼有4个单元63户居民，最高是7楼。担
任楼长后，孟祥荣的工作除了帮着打扫卫生、调
解邻里关系、向社区反映问题等，还得帮着收水
费。“那时候是抄表，得挨家挨户跑。”孟祥荣说，
4个单元她自己跑确实太累。为此，她在其他3个
单元各找了一个人帮自己忙活。

为了帮居民要到一个合适的价格，孟祥荣
往自来水公司跑了很多次。为了让工程进度加
快，她自己掏钱请工人吃饭。这期间孟祥荣的老
伴儿冯延吉，老邻居魏其元也都上阵帮忙，终于
在十几天后工程结束了。可一些风言风语也传
了过来。“有人怀疑我从中牟利，还有人说我这

么热心给大家跑就是因为我自己不用缴纳改造
费。”孟祥荣叹气说，虽然说这些话的是个别人，
但听到这些她心里还是感觉寒心，于是就有了
辞职的想法。

再次当选干劲足

“这个楼长还得孟大姐干啊，还有魏大哥，
他俩都是热心人。”家住3单元的刘洪章在小区
看门十几年了，他一直很支持孟祥荣的工作。对
于此前孟祥荣的难处，他十分理解。这次社区要

推选楼长，他推荐了孟祥荣和魏其元。
据王金兰介绍，因为22号楼居民较多，考虑

到工作量这次准备选取2名楼长。此前通过走访
居民，共推选出3名候选人。孟祥荣和魏其元都
在候选之列，此外还有一名年轻的热心人。“通
过现场投票的形式选举会更正规，希望大家在
自己推选出来的楼长带领下，能更好地维护小
区环境。”王金兰说。

下午5点左右，选举开始进行。王金兰先给
大家介绍了这次推选的候选人，以及选举要注
意的事项后，社区工作人员给居民发下了选票。
居民代表填好选票后，依次将选票放入投票箱。
4单元一层西的夏兴兰带着不到一岁的孙女参
加投票，“这可是个大事，得选一个能帮大家办
事的热心人。”

现场投票结束了，孟祥荣和魏其元众望所
归成为22号楼的新任楼长。再次担任楼长，孟祥
荣表示，“既然大家信任我，我会给大家好好服
务的。”而且她提到，以前当楼长，居民提出的难
题反映到社区，因为缺钱，社区也解决不了。现
在社区有了经费，不少问题都能立刻办理。以后
她的工作也好做了。

今年以来，济宁城区各社区连续开展环境
卫生整治活动，运河西区多次组织人员清扫环
境。原本堆在小区空地上的劈柴、沙发等都被清
理走了，养在院子里的鸡也不见了，此前“脏乱
差”的小区现在绿树成荫，没有了恶臭。而且今
年社区党组织有了服务群众经费和运转经费
后，为小区安装了路灯、更换了井盖、疏通了下
水道、粉刷了墙壁，居民纷纷拍手称赞。

魏其元之前也为大家办过不少事，这次被
选举为楼长后，他又向大家表了决心。“我以后
会好好和孟楼长合作，给大家服务。”

记者了解到，目前整个运河社区，除2号楼
楼长还未定外，其他的都选举结束了。“只要我
们的楼长发挥好作用，带领好每个社区的居民
维护好自己小区的环境，相信大家都能有一个
良好的生活环境！”王金兰最后说道。

22号楼长重选记

□ 孟一 梅花 孙文 韩光耀

日前，一场拷问中国游客
道德素养的问责之风正悄然席
卷全国。然而，当我们把注意
力过多地放在“揭丑”上时，
恰恰忽视了应对措施的探究。

8月1日，曲阜市给导游、
环卫工、保安、旅游巴士乘务
员等景区一线员工，每人发了
一本“文明行为手记”，专门
用于记录他们亲眼看到的游客
道德行为、文明故事。年终，
这些故事将被汇总，并发布到
微博、网站等平台上，由公众
选出100名道德游客，上榜者
在获得物质、荣誉双重表彰的
同时，其行为也将在各大景点
门口上榜公示。

这种寄希望于道德游客榜
样带动效应的做法，究竟能否
唤回文明旅游？活动设置又是
否具有可行性呢？

□刘田 程建国 李星烁 报道
本报金乡讯 8月份以来，随着大蒜市场进

入集中购销后期，金乡蒜农手中大蒜已基本销
售完毕。据不完全统计，截至目前，该县大蒜入
库量已达145万吨左右，较去年同期90万吨左右
的已入库量，同比上涨61 . 11%；较去年137万吨
左右总入库量，上涨5 . 84%。

近期，大蒜市场整体购销略显平淡，价格趋
稳。以5 . 0-6 . 0cm混级大蒜为例，监测数据显示，
8月份以来，基本维持在1 . 12-1 . 24元/斤，较上月
同期价位，提高约0 . 14元/斤。

由于本年度大蒜集中入库期尚未结束，该
县大蒜库存量已高于去年总入库量，加之近期
大蒜上市量骤减，质量相对有所下降，好蒜难
求，使得大蒜采购商普遍谨慎观望，放慢采购力
度。受此影响，虽然小贩售货较为积极，且在价
格上多有让步，近期该县大蒜购销仍趋于平淡。
据市场调查，现期该县大蒜日均采购量约在1万
吨/天左右，较上月同期3万吨/天左右采购量，
环比下跌66 . 67%；较去年同期3-4万吨/天左右
采购量，同比下跌71 . 43%。

金乡145万吨大蒜入库

□尹彤 李君皓 报道
为彻底解决建设路汽车北站

附近路口出租车随意停车上下客
堵塞交通的问题，近日，济宁市
交警支队任城区大队联合市交通
局、汽车北站，在北站广场设置
了出租车专用通道和群众等车
点，并在等车点设置了凉篷。另
外，安排5名警力规范出租车上
下客，提供便民服务，解决了出
租车堵塞交通的问题，确保高温
天气下道路畅通。

烈日炎炎
保畅通

居民投票选出自己心目中的楼长

7月份城区商品房住宅

均价达到5784元
□记者 张誉耀 通讯员 马鲲鹏 报道
本报济宁讯 8月8日，记者从济宁市房产交易

监理处了解到，7月份济宁市城区住宅成交创出年内
新高：共成交总套数2614套，其中住宅1842套、非住
宅772套；城区商品房成交总面积290007 . 96平米，成
交总价值1992427968 . 76元。其中，住宅成交总面积
230364 . 58平米，成交总价值1332461169 . 42元。与今年1
至6月份的成交均价4828元、5616元、4335元、4384元、
4597元、5744元相比，7月份住宅成交均价达到5784余
元，再次刷新纪录。

据商品房预销售网上备案系统提供的数据显
示，7月份至今，济宁北湖恒大名都以366套的销售量
位居济宁市城区楼盘项目本季度销售排行榜第一
名，御景花园以244套、金色兰庭二期以217套分列第
二、第三。这三处成交超过200套的项目，都属于济宁
城区的大型楼盘，也是开盘均价在5000元至7000元
之间的项目，拉高了房价。截至目前，位居商品房预
销售网上备案系统八月份销售排行榜榜首的楼盘，
销售量已超过了100套。由此可见，在大型楼盘密集
开盘的7、8月份，拉高了济宁市城区住宅成交价的上
涨。

130家名企

走进兖州洽谈经贸

微山县留庄镇塘子村桥头批发部食品流通许可
证 （ 正 本 ） 遗 失 ， 许 可 证 编 号 ：
SP3708261050004370，声明作废。

□记者 王德琬 通讯员 张宗磊 报道
本报兖州讯 8月8日，首届百家名企走进兖州

经贸洽谈活动举行，兖州邀请到130家企业的164名
客商前来进行经贸洽谈。这些企业包括了知名央企、
大型民企、世界500强企业，其中有不同行业的领军
企业、传统制造业强将和异军突起的高科技新锐企
业。最终，本次活动共签约项目40个，总投资额236 . 04
亿元。

兖州是山东省重点支持发展的30强县市和全国
百强县，也是一座加速成长的新兴工业城市。近年
来，兖州坚持工业化、城镇化“双轮驱动”，实施项目
带动、创新驱动、开放引领、人才支撑“四大战略”，培
育发展大产业，形成了造纸包装、橡胶轮胎、机械制
造、食品加工、精细化工五大主导产业，规模以上工
业企业发展到152家，去年实现销售收入1100亿元，
高新技术产业产值223亿元、占规模以上工业的比重
达到19 . 8%。通过积极招引大项目，先后引进14家世
界500强企业，今年已成功签约投资10亿美元的台湾
智慧科技城等一批产业高端大项目。兖州还高标准
规划建设了176 . 8平方公里的经济开发区，启动建设
了总投资400多亿元的医药产业园、精细化工园、意
大利工业城、多式联运物流园四大特色产业园。

自今年起，兖州每年将邀请经济发达地区100家
左右的知名企业走进兖州，举办经贸洽谈活动。

邹城渔民投保内陆渔业

养殖险首获赔付
□记者 尹彤 通讯员 师广斌 报道
本报邹城讯 近日，邹城渔民李生存拿到了

8620元的淡水养殖互助保险赔偿金，这是山东省首
例内陆渔业养殖险赔付案例。

据了解，7月中旬，山东省渔业互保协会和济宁
市渔业局在邹城市开展内陆渔业养殖财产保险试点
工作，当天多位互保会员与山东省渔业互保协会签
订了淡水养殖互助保险合同，保障金额20万元，投保
面积160余亩。

7月23日，由于持续多日的阴雨天气，互保户李
生存的鱼塘出现了1000多斤死鱼，第二天又死了
3000多斤。25日，李生存与互保协会工作人员取得联
系，工作人员当天来到池塘核实情况，确定共死亡
4310斤白鲢。通过对鱼苗费、饲料费，人工费等成本
进行核算，按成本的80%进行赔偿，其共获得了8620
元的赔偿金。

济宁市渔业局相关工作人员介绍，渔业养殖具
有高风险、事故率高的特点，像李生存一样的渔民长
期以来都在盼望着能有一种将意外带来的风险降至
最低的政策。内陆渔业养殖保险的推行对保护渔民
群众养殖财产安全，增强广大渔业养殖户抵御突发
风险具有重要意义。

泗水已获得10个

国家地理标志商标
数量居全国县（市、区）第一

邹城市冬青商贸有限公司组织机构代码证正、
副本 (代码号：67050920-1，印刷编号NO. 2011
1152879)丢失，声明作废。

□王吉祥 包庆淼 报道
本报泗水讯 “黄沟池藕、柘沟土陶刚刚拿到

国家地理标志证明商标，目前泗水县已获得同类商
标10个，数量居全国县（市、区）第一。”7月30
日，山东泗水五洲知识产权代理有限公司经理孔非
凡宣布。

泗水县是一个纯山区农业县，境内山清水秀，
森林绿化率达42%，今年荣获全国绿化模范县称
号。优良的生态环境为生产出优质的农副产品创造
了条件。近几年来，该县注重农产品品牌创建，
“泗水地瓜”成功获得国家地理标志证明商标后，
2011年3月，经中国农产品区域公用品牌价值评估
课题组专家评估，其品牌价值高达18 . 74亿元。此
后，该县依托山东泗水五洲知识产权代理有限公
司，加大泗水农产品、食品和工艺品的国家地理标
志证明商标认证力度，目前还有“泗水粉条”等6
个农产品在认证中。

关注

一楼之长，乍一听是个
官，但又算不上官。不过，
要是真没有这个“官”，谁
来 管 着 邻 里 之 间 的 大 事 小
情，谁来当社区和居民之间
的沟通桥梁呢？楼长责任重
大，那就得找一个真正能为
大家办事的人来。公选出来
的楼长居民服气，工作也能
更好的开展。不过，这里我
也要对部分居民说一句，咱
楼长是为大家无偿服务，大
家可别让楼长受累又受气。

彤言彤语
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